

La cadena de valor agroalimentaria en la UPV - Mediterráneo - 04/03/2016

OPINIÓN

JUAN F. JULIÁ IGUAL

DIRECTOR DE LA CÁTEDRA CAJAMAR-UPV



La cadena de valor agroalimentaria en la UPV

La cadena de valor agroalimentaria constituye un sector productivo muy relevante en el conjunto de la economía española como en la de otros países europeos (Francia, Alemania, Italia, Reino Unido, Dinamarca, Países Bajos) y en la mayoría de países de Latinoamérica. Del mismo modo, en España constituye por su potencial un elemento esencial en la recuperación económica, como ya sostienen distintos informes, siendo de los pocos sectores que prácticamente no ha destruido empleo durante esta grave crisis que hemos padecido, y de los que contribuye más positivamente al saneamiento de nuestra balanza comercial por cuenta corriente. No en vano, el crecimiento de sus exportaciones sitúan hoy a España como el tercer gran exportador agroalimentario en la UE y el octavo del mundo, con unas ventas totales por encima de los 90.000 millones de euros y unas cifras de exportación de 36.000 millones (CESCE 2014), lo que supone del orden del 12% de todas las exportaciones españolas, aportando un saldo positivo en la balanza comercial de unos 6.000 millones de euros.

No obstante, al igual que el conjunto de nuestra economía, el sector agroalimentario necesita intensificar las actividades basadas en el conocimiento, como corresponde a una economía verdaderamente competitiva y avanzada, en sintonía con lo apuntado por el informe Abaco. De hecho, este informe señala que los países más desarrollados y competitivos se diferencian por el mayor peso en su PIB de las llamadas actividades basadas en el conocimiento. Así, mientras en estos países estas actividades alcanzan más de un 70% del PIB, en España aun habiendo crecido en las últimas décadas, tan sólo se sitúan en un 55% del PIB, y en nuestro sector agroalimentario aproximadamente en un 30%, a diferencia de otros países como USA y Alemania, en los que el sector agroalimentario está en este ámbito al nivel del conjunto de su economía e incluso ligeramente por encima.

Ello significa que la promoción del emprendimiento innovador, la transferencia de tecnología, y el empleo de técnicos cualificados, configuran actuaciones de gran valor estratégico para la potenciación y desarrollo de nuestro ya importante sector agroalimentario, siendo sin duda un planteamiento inteligente y oportuno el promocionar programas en esta dirección. En ellos, nuestra institución académica, la Universidad Politécnica de Valencia (UPV), puede prestar una

importante colaboración.

La UPV que oferta diferentes estudios de grado y master en ingenierías agrónoma y forestal, tecnologías de los alimentos y biotecnología, no sólo es una de las seis universidades españolas más reconocidas, ya que figura en los tres ranking internacionales más conocidos de las mejores universidades del mundo (Arwu Shanghai, THE, QS), con varias áreas y disciplinas en el TOP 200 de Arwu, sino que además destaca especialmente en el campo agroalimentario, donde figura en Agricultural Science como la primera española en el TOP 50 mundial según Microsoft Academic Research, y en el TOP 100 mundial en Agriculture and Forestry según QS. Esto, sin duda explica también que sea la única Escuela de Ingeniería Agrónoma en España cuya titulación ha sido acreditada por la más prestigiosa acreditadora profesional de Ingeniería, la norteamericana ABET, y ello equipara nuestros estudios de ingeniería a los Master de USA en esta actividad. En los resultados de esta Escuela tienen mucho que ver, sin duda, el entramado que aglutina de Institutos y Centros de Investigación en temas agroalimentarios, de los que emerge una abundante producción científica, así como múltiples contratos de transferencia con el sector.

Entre ellos, y por mi vinculación señalare el Centro de Investigación en Gestión de Empresas (CEGEGA). Dicha institución se creó en el año 1979 como Centro de Gestión de Empresas Agroalimentarias, y en sus más de tres décadas de vida se ha consolidado como el centro líder en el estudio y formación en gestión del cooperativismo agroalimentario, como reconoce la propia Confederación de Cooperativas Agroalimentarias de España, habiendo desarrollado multitud de colaboraciones con algunas de las más importantes compañías del sector agroalimentario español (Anecoop, Hojiblanca, hoy Decoop, Covap, Oviaragon, Vicasol, Oviso, entre otros), así como una extensa colaboración con instituciones y compañías en Latinoamérica (Argentina, Chile, Colombia, Perú, Uruguay) y también de consultoría externa y colaboración con organismos internacionales como FAO y la OTT.

La UPV mantiene colaboraciones con diferentes firmas relacionadas con el mundo de la industria y distribución alimentaria y tiene varias cátedras de empresa. Todo ello testimonia el interés, la apuesta y el compromiso de la UPV con el sector agroalimentario español y valenciano.